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荷兰人的治堵良方

21

世纪，随着汽车业的发展，轿车走进
了千家万户，城市里的汽车越来越多。汽车
在方便了人们出行的同时，也造成了很大的
环境污染，资源浪费，交通拥堵，尤其是交通
拥堵体现得最为明显。现在，世界各大城市
均是车满为患，治理交通拥堵成了各个国家
交通部门最头痛的问题。

几年前的阿姆斯特丹（荷兰的首都）也
面临着同样的考验，阿姆斯特丹跟世界其他
大都市一样，汽车多如牛毛，堵车是常有的
事，即便不堵车，运行起来也如蜗牛一般。望
着城中滚滚的车流，运河桥上拥塞的交通，

听着让人心烦意乱的喇叭声，嗅着难闻的汽
车尾气，荷兰政府伤透了脑筋。

为了缓解交通压力，荷兰政府曾采取
了扩建街道的措施，他们把原来两车道的
街道变成了四车道，把原来四车道的街道
变成了八车道，满以为这样就能有效地扼
制交通拥挤，使城市变得更加美好。谁知
这一做法并没有收到实际的效果，城市建
设始终无法跟上汽车的迅猛增长，城市的
交通状况变得越来越糟糕，空气质量每况
愈下，市民怨声载道，恨不能在空中再开
几条道。

随后， 荷兰政府经过一系列的调查、

分析、磋商，最终作出了以下决定：一、不
再扩建街道，只将人行道加宽；二、修一条

宽敞的自行车专道。三、加大公共交通的
投入；四、减少停车场和停车位。

这条政令颁发之初， 荷兰国内一片哗
然，有很多人持反对意见，他们认为这样做
不仅不能缓解日益拥堵的交通，还会使本来
就很糟糕的交通更加混乱，简直就是一个荒
谬的决定，哪有治理交通拥堵不加宽街道，

反而把街道缩小的？尽管反对声强烈，但荷
兰政府还是顶着各种压力， 实施了这一决
策。但让人意想不到的是，几年以后，阿姆斯
特丹的城市交通得到了极大的改善。

原来，汽车越来越多，街道越来越窄，

交通越来越拥挤，开车的速度还不及骑自
行车和走路，加之没有地方停车，汽车完
全成了一个负担。之前，有车族们或打算
成为有车族的人还寄希望于政府扩建街
道，以此缓解交通，可是现在这个希望破
灭了，政府不但不想办法帮助他们，反而
还“挤兑”他们。于是，不少的有车族只得
乖乖投降，要么把汽车停在了家里，要么
干脆将汽车卖给别人。出行时，要么选择
走路，要么选择骑自行车，要么选择坐公
交车。一段时间下来，街道上运行的车辆
减少了许多。

就这样， 阿姆斯特丹街道上的汽车
被活生生地“挤”了出去，至此，市民才明
白政府的良苦用心。如今，阿姆斯特丹的
噪音缓解了，空气清新了，交通也更加顺
畅了。
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省旅游局

检查指导我市首批全省旅游标准化示范单位创建工作

本报讯（墨兮）

12

月
14

日至
16

日，省旅游局旅游标准化工作
检查组莅临我市，检查指导新县
和港中旅（信阳）鸡公山文化旅
游发展公司创建首批全省旅游
标准化试点单位工作进展情况。

在今年全省旅游标准化工
作会议上， 新县和港中旅（信
阳） 鸡公山文化旅游发展公司
被省旅游局确定为首批全省旅
游标准化试点单位， 正式启动
了为期两年的创建工作。 市旅
游局高度重视创建工作， 专门
明确由一名副局长牵头局有关
有科室， 对两个试点单位的创
建工作进行全程跟踪指导和服
务。 新县成立了由县长任组长

的高规格旅游标准化试点创建
工作领导小组， 组建了工作机
构，召开了动员大会，印发了工
作方案， 全县旅游标识牌系统
建设招标、旅游标准化培训、旅
游咨询点建设选址等工作正在
紧锣密鼓地进行当中； 港中旅
（信阳）鸡公山文化旅游发展公
司制定了创建工作方案， 对各
项工作任务进行了细化分工，

相关工作正在稳步推进。

检查组认真听取了两个创
建单位的工作汇报， 详细查阅
了创建工作资料， 并实地察看
了游客集散中心、 旅游交通标
识牌等项目进展情况。 通过检
查， 检查组对我市的创建工作

给予了肯定， 认为市旅游局和
两个创建单位对创建工作认识
到位，措施有效，保障得力，相
关工作推进较为顺利。同时，检
查组结合创建标准， 指出了两
个单位在创建工作中存在的问
题和不足， 并就下一步创建工
作提出合理的意见和建议。市
旅游局及两个创建单位的负责
人表示，将以此次检查为契机，

认真贯彻落实检查组提出的意
见和建议， 进一步推动各项工
作， 力争明年年底一次性通过
省旅游局组织的检查验收，成
为首批全省旅游标准化试点单
位，为全市旅游产业发展和全省
旅游标准化工作作出新的贡献。

市旅游局

组团参加红色景区智慧旅游培训班

本报讯（墨兮）日前，市旅游局组织
我市部分红色景区负责人参加在上海举
办的红色景区智慧旅游培训班。 本次培
训班由全国红办主办， 上海市旅游局承
办。 全国

18

个红色旅游重点城市和主要
红色景区

60

多名负责人参加了培训。

全国红办常务副主任张坚钟、上海市
旅游局副局长杨劲松、安徽省红办副主任
于天厚出席培训班开班仪式。全国红办宣
传教育处处长白四座主持开班仪式。开班
仪式上，全国红办常务副主任张坚钟就发
展红色景区智慧旅游作了重要讲话，上海
市旅游局副局长杨劲松致欢迎词并介绍
上海市旅游公共服务体系建设情况。

此次培训班的培训内容包括专家授
课、经验交流、座谈讨论、实地教学等。专
家就“红色旅游智慧景区建设”、“面向旅

游景区的智慧旅游”、“旅游产业发展与
智慧旅游”等专题进行了集中授课；上海
市旅游局、黄山风景区、韶山市旅游局分
别就“移动互联网旅游应用分享”、“智慧
旅游促黄山转型发展”、“创建智慧旅游
景区”等方面进行经验交流；并举行了上
海旅游网向全国红色旅游城市及景区赠
送“

iTravels

红色之旅”平台和向五大革
命圣地赠送红色旅游手机导游的签约仪
式。培训期间，培训班的学员们考察了上
海市中共一大会址、 中共四大会址等红
色旅游景点， 学习了上海市发展红色旅
游的先进经验。

通过此次培训， 将使我市旅游行政
管理人员和红色景区管理人员更加了解
智慧旅游， 进一步加快我市红色旅游景
区的信息化建设。

鄂豫皖革命纪念馆
向你展示大别山烽火岁月

杨山煤矿工人武装起义旧址位于
固始县南部杨山煤矿。该旧址尚存，现为
杨山煤矿矿区，

1986

年
4

月被固始县人民
政府列为县级文物保护单位，现已成为固
始县重要的爱国主义教育基地。

国民党陆军第八十四军忠烈祠位
于商城县城关镇沿河路。

1943

年
1

月，国民
党陆军第八十四军在商城长冲口阻击日
军，阵亡将士遗骨安葬于此，并建祠。忠烈
祠坐北向南而建，由祠宇与墓葬两大部分
组成，南北纵深

180

米，东西宽约
110

米，占

地近
2

万平方米。祠内墙上嵌碑数块，其中
“陆军第八十四军忠烈祠碑记” 为该军军
长莫树杰撰文。中间立一牌坊，上刻“精忠
报国”。两边各建一亭，刻有“大别苍苍，曲
水泱泱， 烈士忠魂， 山高水长” 的诗句。

2000

年被河南省人民政府公布为省级重
点文物保护单位。

刘邓大军渡淮遗址位于息县县城
南
2

公里处淮河北岸大埠口， 古时为入楚
孔道，战略地位十分重要。

1947

年
8

月
26

日
夜，刘邓首长率野战军司令部进驻大埠口
渡口。此时正值雨季，淮河水上涨，河宽水
流湍急无船更无桥， 而敌人追兵已至，情
势十分危急。为使部队尽快渡河，刘伯承、

邓小平、李达、张际春等首长在渡口东小
王湾召开紧急议会， 决定分头指挥渡河。

深夜刘伯承司令员亲乘竹排，手持竹竿探
测水情，发现河水骤降，当即命令部队迅
速涉水过河。

8

月
27

日，刘邓大军在淮河洪
峰到来之前，全部顺利渡过淮河，胜利进
入大别山区，完成了千里挺进的壮举。

中共豫东南地委旧址位于淮滨县
张庄集西南街头。

1982

年该旧址被淮滨县
人民政府公布为县级重点文物保护单位。

（未完待续）

（本文由鄂豫皖革命纪念馆供稿）

孔子为何看轻管仲

《史记》中的《管晏列传》

里有句话说：“管仲，世所谓贤
臣，然孔子小之”。翻译成白话
文，即为“管仲是世人所说的贤
臣，然而孔子瞧不起他”。那么
孔子为何会瞧不起管仲呢？

按理，管仲也算是一位不
错的人物，他后来还做到了齐
国的宰相。他主持政务，使当
时的齐国国富兵强； 处理政
事，善于化险为夷，变败为胜，

为齐国做出了杰出的贡献，促
使齐桓公能够成为春秋战国
时期的霸主。应当说，这样有
才能的一个人， 赞赏还来不及
呢？可孔子却瞧不起他，这未免
有点说不过去。其实不难理解。

孔子，名丘，是儒家的创
始人。儒家思想有一个重要的

特点，那就是“主张王道”。何
谓“王道”？“王道”是说君主以
仁义治天下，以德政安抚臣民
的统治方法。常与“霸道”相对
称：无偏无党，王道荡荡。

虽然说管仲功绩显赫，并
促使齐国由弱变强，然而他的
做法却并不符合“王道”思想，

因为在他的努力下，齐桓公最
终当上了霸主。所以司马迁在
《史记》 中写道：“岂以周道衰
微，桓公既贤，而不勉之至王，

乃称霸哉？语曰：将顺其美，匡
救其恶， 故上下能相亲也。岂
非管仲之谓乎？”

因此，孔子瞧不起管仲与
他的才能无关，而是因为他没
有勉励自己的君主实行王道。

那些与电影有关的事情

——美国之行札记（二）

回国月余，清理那些记忆，不觉
间引发一些感怀， 于是记录下来，分
享与朋友们……

圣地亚哥，不仅仅有国际儿童节
听说圣地亚哥国际儿童电影节，

是前两年在省文联。他们的儿童电影
《新年真好》 获得了这个节的最佳外
语故事片奖，其第一女配角还参加了
我的电影《姐妹排》的拍摄。听说圣地
亚哥离洛杉矶很近，又很美，就列入
了行程。可是，由于不在节会期间，我
们无法直观地考察这个电影节，只从
一个华人文化组织那儿了解到，他们
可以经纪和运作参赛事宜。 不过，意
外的是， 首先进入我们眼里脑里，倒
不是那里迤逦的风光或儿童电影节
的标记， 而是反差极大的军事设施。

还没到市郊，即在沿途看到美国海军
陆战队的陆海野外训练基地，接着看
到的是高精度的立体雷达、 航母、宙
斯驱逐舰、海岸攻击舰，以及海军第
三司令部等。在这样童话般的美丽城

市设立军事基地，将国际儿童电影节
与美国海陆武装设施统一在同一空
间，有点怪怪的感觉。细想想，却又与
美国的某些文化风格如出一辙，诸如
人权与霸权、知识产权与外汇侵吞以
及一边是本国国民的政策实惠、一边
的飞机午餐的高额收费……总有那
么一点冠冕堂皇之中的小私心。如果
单从近十年好莱坞的获奖片中，我们
可以看到美国艺术家很注重人文关
怀与精神高度，但从其国际政治经济
战略中，却又发现他们并没把这一点
真正落实到极致……

夏威夷，今日的浪漫与昨天的硝烟
从今春的北京国际电影节中，可

以看出夏威夷的不同寻常。 夏威夷国
际电影节主席伯乐，号称“美髯公”，在
北京国际电影节上出尽了风头， 其被

关注与报道的程度超过所有到场的其
他十几位国际电影节主席， 甚至不亚
于大导演卡麦隆。 当然这除了伯乐的
个人魅力外，更重要的原因是，夏威夷
电影节是一个具有

78

年历史的举足轻
重的

A

类大电影节，是一个比较亲近中
国的电影节，此外，还因为夏威夷是一
个美丽浪漫令人神往的地方。多彩、绚
丽，这是我到夏威夷之后的第一感觉。

无论男女老少，都喜欢彩色装束。色彩，

似乎是夏威夷的标签， 连公交车都绚
丽斑斓，更不用说土著风情的草裙舞
了……这真是一个赏心悦目的城市，

几乎使我忘记了自己的片子未能在电
影节上获奖的郁闷。

夏威夷是一个自然美与人文美
兼具的地方。这里属于华人的唐人街
虽然没有旧金山的唐人街气派，甚至

在下午四时以后会让位于流浪人在
此聚会———这里的流浪人可是过着
不劳而获的天堂般的生活，他们平时
居住在统一规划的美丽海滩上，野营
似的住在五颜六色的帐篷里，用不着
乞讨，有专业机构和慈善家把他们的
生活安排得妥妥帖帖， 他们除了吃
喝，就是唱、跳、玩；除了每月不领工
资， 几乎享受了土著人的优厚待遇。

总之流浪人除了缺尊严没房产，什么
都不缺。 这真是一片充满仁爱的净
土，所以别的城市往往会买一张机票
把流浪人或乞讨者寄到夏威夷甩包
袱，而夏威夷总是照单全收，并没有
像我们有些地方，送瘟神似的，今天
你送来，明天我又送去，不知浪费多
少汽油。 要是把这些汽油钱集中起
来，完全可以将他们做一个长期的规

划安置，而且我们有的是大片荒无人
烟的地区，为什么不去开发利用建收
容院呢？

夏威夷有一个旅游项目因为是
免费的， 所以也就成了所有访问者、

旅游者的固定选择———参观美国海
军基地珍珠港。 这样世界各国的游
人，都有机会到这个美国的爱国主义
教育基地去接受爱国主义教育。自
然， 由于

80

年前不光彩的偷袭事件，

以及这个事件招致广岛长畸被炸，导
致日本二战战败投降的耻辱，所以参
观者中没有日本人，不是不让他们参
观，而是他们自己不愿参观。即便如
此，旅居或祖居夏威夷的

40

万日本人
也会为此而惴惴不安吧。不过现今的
美国人还是很大度或者说健忘的，要
不怎么会与之订立军事联防，充当其
保护伞和打气筒呢？ 莫非国家之间，

也像小孩打架， 打完了就忘仇了？那
么， 即使爱国主义教育基地还存在，

电影《珍珠港》也在热映，可昨日的硝
烟其实早已消散，这个教育基地存在
的意义也就可想而知了。

要像莫言那样知道幸福不幸福

莫言获得诺贝尔文学奖
后，央视记者董倩对他进行了
专访。董倩问：“您幸福吗？”莫
言回答：“我不知道。” 董倩引
导：“绝大多数人觉得您这个
时候应该高兴，应该幸福。”莫
言回答：“幸福就是什么都不
想，一切都放下，身体健康，精
神没有任何压力才幸福。我现
在压力很大，忧虑忡忡，能幸
福吗。 但是我要说我不幸福，

你就会说太装了吧，刚得了诺
贝尔奖还不幸福。”

德国哲学家费尔巴哈说：

“生活和幸福原来就是一个东
西，一切的追求，至少一切健
全的追求都是对于幸福的追
求。”恩格斯对此非常赞成，他
说：“每个人追求幸福是一种
无需加以论证的、颠扑不破的
原则。”生命之所以可贵，不在
于生命本身，而在于生命承载
着追求幸福的价值。所以，“幸
福”才成为人们千百年来永远
也说不完的话题，才成为一个
学术理论界与社会实践领域
共同关注的热点问题，才将国
民幸福指数作为官员政绩考
核的一个重要组成部分。

面对“您幸福吗？”这个问
题，如果您回答“我幸福”或者
回答“我不幸福”，恭喜你，因
为至少你还有对幸福的感知
能力，还会去追求幸福；但如
果你也简单回答： “我不知
道。”那就麻烦了，因为你已经
有了严重的幸福感知障碍，它
比你感觉“不幸福”还要糟糕，

它让你迷失生命的方向，像机
器人一样成为生活的工具。莫
言虽然也回答“我不知道”，但
莫言的解释已经让我们知道
了他究竟幸福不幸福，因为他
的幸福标准和现实状况让我
们一目了然了。

联合国
2011

年发布的一
份包括
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个国家的《全球幸
福指数报告》显示，丹麦成为
全球最幸福的国家，中国内地
排名第

112

位。过去，我们将我
们不幸福的原因， 多归结为
“穷”。 经过近几十年的发展，

我们的经济腾飞了，收入水平
提高了， 基础设施日益完善
了， 社会保障也逐步健全了，

国际地位也提高了，为什么不
但没有提升中国的幸福指数，

反而幸福指数下降成了一个
令人担忧的问题。是什么造成
了中国人幸福不起来呢？

幸福是客观的，它有具体
的指标与指数， 可以衡量，教

育、健康、环境、管理、时间、文
化多样性和包容性、 社区活
力、生活水平等，都可以检讨。

人是物质的人， 也是精神的
人。一段时间以来，我们将主
要精力都集中在物质享受上，

设定在
GDP

上，但社会贫富差
距拉大，很多人的收支难以平
衡，加上社会保障制度的不完
善， 我们在为入学、 升学、就
业、成家、买房、养家、看病、养
老等等而忙碌，所以我们总感
觉寂寞、无聊、迷失、彷徨、浮
躁、焦虑、抑郁……

幸福又是主观的，是人们
对生存世界、生活情景意义的
判断，一千个人就有一千个关
于幸福的诠释，很多时候它只
能意会言传而无法量化，它与
我们的幸福感知能力密切相
关。 这恐怕就是南亚小国不
丹、尼泊尔等落后国家的幸福
指数为何比我们高的重要原
因之一了。是什么让我们的幸
福感知能力钝化了呢？应试教
育的迫害，一切“以经济建设
为中心”的导向，无所不在的
竞争与攀比，无处不在的“哭
穷”、“抱怨”，让我们的灵魂难
以找到可以栖息的精神家园，

让我们无法停下脚步检讨一
下“我是谁？我从哪里来？我将
到哪里去？”

父母俱存， 兄弟无故，我
们没有感觉到幸福；仰不愧于
天，俯不怍于地，我们没有感
觉到幸福；得天下英才而教育
之， 我们没有感觉到幸福；即
使“久旱逢甘霖，他乡遇故知，

洞房花烛夜，金榜题名时”，很
多人还是感觉不到幸福。有人
说过， 这个世界不缺少美，只
是缺少发现美的眼睛。靠个人
的力量改变不了环境，但你可
以改变自己， 你改变不了事
实，但可以改变态度。一个失
去味觉的舌头体会不到美食
的味道，一颗麻木的心无法感
知幸福的味道。 你幸福不幸
福，幸福就在那里，很简单，无
所不在，只是看你愿意不愿意
去感知，去捕捉，去享受。

我们呼吁政府应该像追
求

GDP

一样去追求国民幸福
指数，但首先应该改变的是我
们那一颗已经麻木的心。你可
以幸福， 你也可以不幸福，但
你不能不知道你幸福不幸福。

至少， 我们应该像莫言一样，

在说“不知道”的时候，内心应
该是清楚的。

周庄之美 美在小桥

有九百余年历史的中国江
南水乡古镇周庄，位于苏州城东
南
38

公里的昆山市境内，旧名贞
丰里，始建于北宋元年。由于“镇
为泽国”，素有“水中桃源”之称。

周庄之水纵横交错在宅院居户
之间，咫尺往来，皆须过桥，故人
说周庄之美，美在小桥。如今横
卧在水巷之上的周庄古桥，别具
风格，堪称江南一绝。

古宫闲地少，水巷小桥多。据
介绍，周庄至今仍保存着建自元、

明、清代的石桥
14

座。周庄不仅桥
多，而且格外有名，几乎每座桥都
说得出典故。周庄的桥，皆成两面
朝上的石拱状，远望似彩虹卧波，

又似眼眸凝望。每一端都有向上
的台阶。耸立的桥背，便于游客
从桥顶俯瞰周庄胜景，看船娘优
美的身姿， 听吴侬软语低唱。周

庄，只要有桥的地方，都有美，有
赏不尽的美丽心情。

周庄最耐人寻味的桥，当推
双桥。双桥由一座石拱桥和一座
石梁桥组成。 两桥相依相偎，浑
然一体，显得情意绵绵。因桥身
一横一竖，桥洞一方一圆，俗称
“钥匙桥”。 旅美画家陈逸飞以
“双桥”为素材，创作了一幅题为
《故乡的回忆》的油画。美国西方
石油董事长阿曼德·哈默重金购
下了这幅油画，并在他

1984

年
11

月访华时， 作为礼物送给邓小
平。翌年

5

月，该画被选为联合国
首日封的图案，从此双桥和周庄
驰名中外。

最能体现水乡古镇风情神
韵的是富安桥。该桥四周有四座
飞檐重角的楼阁， 桥楼合璧，相
映成趣，为江南水乡仅存的桥楼
合璧的立体型建筑。据说江南富
豪沈万三弟弟沈万四，因不愿重

蹈其哥哥与朱元璋作对最终被
发配充军的覆辙，主动捐资为乡
里做好事， 捐钱修建过富安桥。

富安桥的名字，就是表达他富了
以后祈求安康的心愿。

令人难忘的是造型别致的
福洪桥， 桥身中间的石条上，镂
刻着图案对称的花纹，中间镌有
“福洪桥”三字，但当地老百姓却
叫它洪桥。 相传在太平天国年
间，有一支太平军从外地流落到
周庄。有一天当地豪绅黄通令纠
集地主武装势力，在福洪桥上残
酷地杀害了几百个太平军的士
兵， 鲜血染红了福洪桥的石阶。

由于“红”和“洪”谐音，从而人们
就把福洪桥称为洪（红）桥，用以
纪念壮烈牺牲的太平军士兵。

梯云桥是最小的，可导游告
诉我：“你一定要在这儿照张相
啊，张艺谋拍的电影《摇啊摇，摇
到外婆桥》就是在这个地方。”于
是我在桥边的小店买了一只周
庄美食“万三蹄”，外加一壶“阿
婆茶”，坐在一张竹椅上，背靠那
座孤独而寂静的小桥，留下了一
张清晰而特别的周庄回忆。
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